
申遗成功 分享喜悦
申遗成功了！郑州市民奔走相告，共同分享胜利的喜

悦！昨日上午，在郑东新区艺术广场，来自社会各界的市
民在这里隆重集会，热烈庆祝中国郑州·登封“天地之中”
历史建筑群申遗成功！

昨日，郑州市机关、学校、街头，大家不约而同谈论着一个
共同的话题：登封“天地之中”申遗成功了，腾讯网、新浪河南、
中原论坛等网站上不少网友发帖，表达自己的喜悦。

这次申遗成功真是不容易，有多少人付出了辛勤和汗水，
作为登封人，很自豪啊！欢迎更多的朋友到登封来玩！

——陈科（河南省广播影视学院学生）
刚知道这个消息，作为一名人民教师，我最希望能有机会

带着我的学生多去看看这些瑰丽的文化遗产，让孩子们得到
更多的文化熏陶。 ——朱洁（郑州市第七十中学教师）

咱们省是文化大省，历史悠久，这次申遗成功更增加我们
对中原文化的认同感，也为咱们省更多的地方申遗提供了契
机，让世界文化遗产成为复兴中国文化的有效载体。

——王秀琴（河南省图书馆员工）
“天地之中”历史建筑群能够申遗成功，再次印证了河南

作为中华文明发源地的荣耀与伟大！
——史东顺（郑州电力设计院员工）

祝贺“天地之中”历史建筑群申遗成功！这正印证了河南
文化大省的地位，也向世界递出了一张完美的文化名片。

——李飞鹏（中原工学院教师）
非常激动，去年我们就等了一个晚上，结果得到的是推迟

申报，今天我们终于得到成功这个消息了，非常激动，非常高
兴。” ——张伟峰（郑州大学学生）

为了这一刻，我们等得太久，这是登封人的骄傲！是河
南人的骄傲！ ——樊丽丽（郑州职业技术学院行政人员）

刚睡醒就拿手机查询嵩山申遗的结果——噢，成功了，这
次真成功了！太幸福了，为河南母亲骄傲！——中原草根

热烈祝贺嵩山申遗成功，这是河南的第三处世界文化遗
产，值得我们庆祝！ ——孤独雨

河南的世界遗产有三个，全是文化遗产，这正印证了河南
的文化大省的地位，只是自然遗产方面，至今都是“0”，希望能
早日突破这个“0”。 ——凤凰山上的凤凰鸟

希望以后能把嵩山宣传好、包装好，把游人吸引来，就别
叫他们失望了! ——宴北飞

早上快8点，我的心落地了，我知道，我终于可以与和我
一样守候了整整一夜的兄弟们出去痛饮了！

——闲散的时刻
这意味着什么啊？这意味着中国已有39处世界文化遗

产，河南已有3处文化遗产，河南与北京、山西并列成为中国
文化遗产最多的省！我骄傲！ ——某网友

这一刻，群里传来话：“登封广场上一片欢呼，锣鼓争鸣……”
这一刻，我看到中原文化，又一次在华夏大地上留下了最

伟大的记号！
这一刻，我看到苍苍嵩岳与巍巍少林，在晚风中相诉……
这一刻，我分明看到，卢舍那大佛穿越千年时空、甲骨文

在幽幽的商朝宫殿、少室山在一片佛谒声中紧紧相拥！
——某网友

祝贺“天地之中”申遗成功！希望“天地之中”能得到很好
的保护管理。 ——江西南昌网友

希望申遗成功不要成为涨价的理由！——新乡网友
少林寺说不会涨价，我吁了一口气。少林寺的门票已经

这么贵了，还没有学生票，不涨价是理所应当的，不然以后都
不会有人去得起了。 ——还看今朝
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登封各界群众庆祝申遗成功。 本报记者 李利强 摄
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延续数十载的梦想
——访登封市地方志办公室主任吕宏军

本报记者 李晓光

8月1日清晨，吕宏军接到“申遗成功”的短信后激动不
已。作为登封市地方志办公室主任，他同时也是登封“天地之
中”历史建筑群申遗文本的撰写者之一。吕宏军说，登封从有
申遗梦想到申遗成功，已经过去了23年，现在终于圆梦。

“1987年，当时登封市嵩管委的领导看到泰山入选世界双
遗产，就让我试着写个文本，准备申报。”吕宏军说，“当时我什
么都不懂，就试着写了写。”结果因经费问题不了了之。

从 1995年开始，申遗在登封几乎每年都要提起，特别
是召开人代会期间，都会被登封人大代表热烈讨论。

许顺湛退休前是河南省博物院院长，在国内考古界有
着很高的声望。1999年，他联合一些省内著名的专家联名
写了一封《关于嵩山文化与自然遗产致省领导的一封信》，
嵩山申报世界文化遗产的机构很快也成立起来，当时申报
世界文化遗产办公室设在河南省文物局，在登封市也设立
了申报世界遗产指挥部。

2002年 10月 6日，英国人亨利·克利尔博士以联合国
世界文化遗产协调员的身份来到登封后，建议中国尽快把
观星台或者嵩岳寺塔申报世界遗产工作提上日程。

2003年开始的申遗工作，并不是以历史建筑群的名义
申报的，最早的计划是把观星台或嵩岳寺塔申报世界遗产，
此后又有了把观星台和嵩岳寺塔捆绑申遗的想法。

吕宏军说，为了使嵩山历史建筑群得到更加全面的保
护和利用，经过和国家文物局沟通，2006年上半年将上述
项目进一步扩充为 8处，即太室阙和中岳庙、少室阙、启母
阙、嵩岳寺塔、少林寺建筑群（常住院、初祖庵、塔林）、嵩阳
书院、会善寺、观星台，以嵩山历史建筑群的名义重新启动
申遗工作。2006年12月，嵩山历史建筑群被国家文物局列
入“中国世界文化遗产预备名单”。

以“嵩山古建筑群”名义申报世界遗产的文本起草工作开
始于2007年的7月20日，吕宏军主要负责文化背景部分的撰
写，登封市文物局副局长宫嵩涛负责编写规划保护部分，时任
登封市文联主席的常松木负责古建筑群的描述部分。

吕宏军说，在撰写的过程中，他们发现“古建筑群”这个
概念面比较窄，没有历史建筑群面宽，而且更有文化内涵，
经过讨论，最终定名为“嵩山历史建筑群”。

吕宏军说，在文本撰写过程中，他写的文化背景那部分
改写的次数最多，究竟改了多少次，连自己也记不清了。

在2009年世界文化遗产大会召开前夕，把文化背景的
主题改成了“天地之中”，并撰写了补充文本。

“其实在去年世界文化遗产大会表决前，我就预感到事情
不妙，一些评委一直在说弄不懂‘天地之中’这个概念。最后
表决时还是以搞不懂‘天地之中’概念为由推迟了登封历史建
筑群的表决。”吕宏军说。

今年申遗前，针对世界文化遗产大会提出的意见，登封
天地之中历史建筑群申遗文本“文化背景”部分再次重新逐
条进行了修改，最终达到了满意，得到了今年世界遗产大会
专家们的认可，一致通过了登封“天地之中”历史建筑群列
入世界文化遗产名录中。

中国39项目列入《世界遗产名录》

申遗小知识

迄今为止，中国已有 39 处
文化遗址和自然景观列入《世
界遗产名录》，分别是：

周口店北京人遗址；甘肃
敦煌莫高窟；山东泰山；长城；
陕西秦始皇陵及兵马俑；明清
皇宫：北京故宫、沈阳故宫；安
徽黄山；四川黄龙国家级名胜
区；湖南武陵源国家级名胜区；
湖北武当山古建筑群；山东曲

阜的孔庙、孔府及孔林；河北承
德避暑山庄及周围寺庙；西藏
布达拉宫；四川峨眉山——乐
山风景名胜区；江西庐山风景
名胜区；苏州古典园林；山西平
遥古城；云南丽江古城；北京天
坛；北京颐和园；福建省武夷
山；重庆大足石刻；皖南古村
落：西递、宏村；明显陵、清东
陵、清西陵、十三陵等；河南洛

阳龙门石窟；四川青城山和都
江堰；山西大同云冈石窟；云南

“三江并流”自然景观；吉林高
句丽王城、王陵及贵族墓葬；澳
门历史城区；四川大熊猫栖息
地；中国安阳殷墟；中国南方喀
斯特；开平碉楼与古村落；福建
土楼；江西三清山；山西五台
山；登封“天地之中”历史建筑
群。

（上接第一版①）
赵建才说，登封“天地之中”历史建筑群申遗成功，意味着这

组建筑群所承载的宝贵文化价值和我们的遗产地保护管理工作
得到了全世界的认可，登封“天地之中”历史建筑群从此由中原
大地走上世界舞台，向全世界人民展示我国瑰丽的古代建筑和
灿烂的华夏文明，成绩来之不易，荣誉更需倍加珍惜，我们应与
全世界人民一起共有、共享、共同保护、共同传承！申遗的成功
也标志着我市文化遗产保护事业迈入了一个新的阶段。对我市
而言，不仅是对以往文化遗产保护工作的充分肯定，更是对我们
今后工作的更高要求，我们一定要严格遵照世界遗产保护的有
关要求，继续持之以恒地保护好、管理好、宣传好这处优秀的世
界文化遗产，努力为我国世界文化遗产保护事业的蓬勃发展作
出新的更大的贡献。

随后，连维良、冯新生、李建庄、杨丽萍等共同为申遗成功纪念邮
票揭幕。

庆祝活动上，来自郑州市的民间艺术团体2000余人载歌载
舞，庆祝申遗成功。

当日，登封市也举行了隆重的庆祝活动。

（上接第一版②）虽历经申报时间提前、环境整治压力巨大
等重重磨难，但郑州人从未放弃，一次次修改提升申报文
本、千方百计制定保护方案，同时，主动积极地向国际社会、
国际组织推介宣传中华传统文化，学会采取国际惯例开展
有效的工作，都使我们从中受益匪浅。在某种程度上，申遗
的过程，也体现了我们郑州“博大、开放、创新、和谐”的城市
精神。

申遗成功，带来的绝不仅仅是一时的欢愉，更是长久的
责任。如何进一步做好“天地之中”历史建筑群的保护工
作，扩大在世界范围内的影响，最终实现遗产保护与社会发
展并重，是郑州人在今后一个时期必将长期面临的问题。
我们有理由相信，在博大、开放、创新、和谐精神指引下的郑
州人，必将义无反顾地肩负起这一历史重任，在充满荆棘与
鲜花的道路上继续前行！

昨日，当“天地之中”历史建筑群申
遗成功的消息传来，河南省文物局原局
长、省古建专家组组长杨焕成言谈中难
掩激动之情：“激动！感动！激动是因为
愿望终于实现了，感动是因为为了申遗，
社会方方面面都付出了努力。”

曾经多次前往登封指导历史建筑群
修缮的杨焕成说，申报世界文化遗产是
个系统工程，领导的重视、全社会的参
与、大力的宣传教育是这次申遗成功的
外部条件，同时，登封市在环境整治上也
下了大工夫，甚至不惜搬迁一个村落，当
地老百姓也普遍理解到申遗的意义和价
值，积极参与其中，这些都对申遗成功起
到了重要作用。

杨焕成说，“天地之中”历史建筑
群申遗的成功，对我省其他项目申遗

有借鉴意义，不管是大运河还是丝绸
之路，不仅要重视本体，更要重视环
境，因为文物的完整性不仅包括文物
本体，同样包括背景、环境，长期以来，
我们有重本体轻环境的倾向，可嵩山
申遗是个突破。

杨焕成建议，世界文化遗产有扩容
和附加项目，我们应该尽早着手准备，为

“天地之中”历史建筑群扩容，比如说法
王寺塔、永泰寺的大唐塔，还有登封王成
岗夏代城址也应纳入历史建筑群的范畴
里去。

闻知喜讯，和杨焕成同样激动的还
有河南省古代建筑保护研究所原所长、
著名古建专家张家泰：“今天一大早得到
消息，非常高兴，这是河南文物尤其是古
代建筑保护的一件大喜事，我看着电视

不由自主地跟着画面鼓起掌来。”
作为我国著名的古建专家，张家

泰参与了我省龙门石窟、登封“天地之
中”历史建筑群的申遗工作，“这次申
遗的建筑群中大部分曾经我的手维修
过，所以，我对它们不仅熟悉，还很有
感情。”

张家泰说，登封“天地之中”历史
建筑群是河南古建筑的重中之重，宝
中之宝。上个世纪 30 年代，就有国内
著名的古代建筑专家到嵩山调查测
绘；新中国成立前，日本的一些学者就
曾把登封古建筑群向世界作过介绍；
建国初期国家公布第一批全国重点文
物保护单位中全省有 13 处，登封就占
了 5处。

“观星台以其独特价值在世界科技

史、建筑史上占据重要地位，在维修观星
台的过程中，保留了两个日军侵华时的
炮弹洞，有个日本学者来观星台考察，得
知日军侵华时曾炮轰观星台，一直鞠躬
道歉，一位美国的古建专家到观星台曾
留下了‘朝闻道，夕死可矣’的感言。”张
家泰如数家珍。

“登封‘天地之中’历史建筑群申遗
成功意义重大，一下子把建筑群的主要
部分纳入了世界保护的范畴。”张家泰建
议，申遗成功后，对文物本体的保护要加
大，对其中一些倾斜的、木结构变形的等
濒于危险的部位要列出一个名单，加强
保护维修，申遗成功后要防止过度开发，
过去没有的东西不能乱盖乱建，原有的
环境不能因为开发而破坏，要保持其本
真性、完整性。 本报记者 李颖

喜欲狂老夫闻讯
——访专家杨焕成、张家泰


